



UNIGE : Dans sa séance d'hier 20 septembre, l'Assemblée de l'Université a désigné les candidates finalistes du concours pour l'accès au poste de Recteur/trice de notre institution. Ce sont Audrey Leuba, doyenne de la Faculté de droit, et Giovanna Di Marzo Serugendo, directrice du Centre universitaire d'informatique. Ces personnes présenteront publiquement leur programme le 1^{er} novembre prochain. Plus d'informations : www.unige.ch/assemblee. | Pour faire suite à la demande du Rectorat, le Comité de direction de l'IUFE a examiné et provisoirement validé un projet de plan d'économie de 4% dans le cadre du plan quadriennal financier 2024-2027. Ce projet va être discuté avec le Rectorat puis au Conseil de l'Institut, instance chargée de valider son budget. Les départs prévisibles à la retraite et la réouverture de certains postes à des niveaux de recrutement et/ou à des taux ajustés devraient suffire à faire face à la situation. Les négociations au cas par cas seront ensuite menées au fil des ans, avec les équipes de recherche et d'enseignement chaque fois concernées.

IUFE : Le mardi 3 octobre prochain, l'IUFE ira au cinéma. Voir plus loin l'affiche annonçant l'événement. La projection du film « Un métier sérieux » sera suivie d'un débat modéré par notre spécialiste du sérieux Alain Muller. | Le projet du nouveau nom inclusif de l'Institut – Institut universitaire de formation pour l'enseignement – a été présenté pour consultation au Groupe de coordination DIP-IUFE. Dans nos murs, il n'a rencontré aucune objection. Il lui reste donc à être formellement validé par l'Assemblée et le Conseil de l'Institut, puis finalement par le Rectorat. | Le groupe de travail relatif à la formation et la qualification des formateurs/trices d'enseignant-es a été constitué et débute actuellement sa réflexion. Il doit aider Genève à prendre position dans le débat romand sur l'avenir de ce dossier, en lien avec les expériences antérieures du MAS-F, Maîtrise d'études avancées en Théories, pratiques et dispositifs de formation d'enseignant-es, et du 2CR2D, Centre de compétences romand en didactique disciplinaire. Il est coordonné par Sophie Canellini et Florence Ligozat. | Un panneau d'affichage magnétique a été installé dans le hall d'entrée de Pavillon Mail. Il est laissé au libre usage des étudiant-es et du personnel de l'Institut. | Rappel : Les dates de cérémonie de remise des diplômes 2023 sont fixées au mercredi 18 octobre à 18h30 pour la formation continue, au mercredi 8 novembre à 18h30 pour la formation initiale.

RECHERCHE : Le FNS, Fonds national suisse, annonce le lancement d'une sixième série de PNR, Pôles de recherche nationaux, dès début 2026. Il publiera la mise au concours dans la seconde moitié de novembre 2023. URL : www.snf.ch. | La direction de l'IUFE a annoncé dans son InfoLettre L-DI n°0 du 29 novembre 2022 qu'elle souhaitait élargir et pérenniser la journée d'études annuelle de la FORENSEC. Le Comité de direction a approuvé, sur sa proposition, les principes suivants : 1. La manifestation est une Journée d'études annuelle *sur et pour* la formation des enseignant-es. 2. Elle regroupe donc toutes les formations, initiales et continues, de l'IUFE. 3. Elle est portée par un Comité scientifique responsable de son cadrage et de son organisation. 4. La composition de ce Comité est soumise à l'approbation du Comité de direction de l'Institut (J.-Ch. Buttier et F. Rossi, organisateurs/trices de la Journée 2022, en forming le premier duo de coordination ; toute personne candidate à un siège dans le Comité peut les contacter). 5. Un objet d'étude est défini chaque année par le Comité scientifique. 6. L'organisation de chaque journée est prise en charge par deux membres du Comité. 7. Ces deux membres lancent un appel à communications. 8. Les destinataires de l'appel sont les membres du corps enseignant de l'Université de Genève. 9. Ces personnes peuvent s'associer avec des enseignant-es du terrain. 10. Les échanges entre pairs sont privilégiés, mais des orateurs/trices externes peuvent être invité-es. 11. La manifestation est publique, et proposée au DIP comme journée de formation continue. 12. Chaque contribution à la journée

peut donner lieu à un article publié dans les *Annales de l'IUFE*. 13. Les *Annales* sont une e-revue *open access* soutenue par le réseau des bibliothèques UNIGE. 14. La publication d'un article est une option, pas une obligation. 15. Elle s'opère texte par texte, au fil de leurs livraisons. 16. Les coordinateurs/trices de chaque Journée accompagnent l'édition des articles qui en résultent. 17. Le Comité scientifique est responsable de la validation finale et de la mise en ligne des articles. 18. Cas échéant, il peut accepter d'autres textes portant sur la formation des enseignant-es. 19. Ces textes peuvent en particulier provenir de travaux de formation continue. 20. Ils sont soumis aux mêmes conditions de validation que les autres. 21. Les membres du Comité scientifique ne sont pas rémunérés. 22. Ils participent dans le cadre de la part de leur cahier des charges dévolue à la recherche. 23. Un budget de CHF 10'000 finance chaque Journée d'études (publication des articles incluse). À titre indicatif, cette enveloppe se répartit en fournitures matérielles (CHF 1'000), déplacement/hébergement de conférencier-es (CHF 2'000), café/apéritif (CHF 2'000), revue en ligne (CHF 5'000).

GENÈVE : Vient de paraître aux éditions *Interroger l'éducation* de la FPSE, Faculté de psychologie et des sciences de l'éducation : *L'école, mode d'emploi critique*. Dessin : Blandine Leroy. Scénario : Verena Richardier. Idée originale et co-conception : Jean-Paul Payet, Diane Rufin et Zakaria Serir.

ROMANDIE : Dans le cadre de son colloque bisannuel, la COPED, Commission pédagogique de la CIIP, Conférence intercantonale de l'instruction publique, organise une journée d'étude sur la thématique de la différenciation pédagogique le 10 novembre prochain à Yverdon-les-Bains. Le nombre de places est limité. Les personnes intéressées doivent donc solliciter leur inscription en écrivant à direction-iufe@unige.ch. | Le SER, Syndicat des enseignant-es romand-es organise tous les deux ans les ARE, Assises romandes de l'éducation, qui rassemblent les professionnel-les, les parents et les politicien-nes autour d'une thématique éducative. La onzième édition des ARE aura lieu le samedi 18 novembre 2023 à la HEP-Vaud à Lausanne, de 9h15 à 13h15. La thématique de cette année porte sur l'école à journée continue sous le titre : *Ecole à journée continue : quels regards ? Informations et inscriptions sur le site des ARE www.assises-education.ch*.

SUISSE : L'IUFE cherche un membre de son personnel enseignant pour siéger dans la Commission « Développement de la qualité », un autre dans la Commission « Recherche et développement » de la Chambre des HEP. La direction remercie Valérie Lussi Borer et Andreas Muller d'avoir assumé ces fonctions jusqu'ici. | Le Conseil des États vient de discuter de la motion 22.4268 « Accès sans examen avec le baccalauréat professionnel aux universités de formation des enseignants pour la formation d'instituteur ». Contrairement au Conseil national, il a rejeté le texte par 21 voix contre, 19 pour, avec 2 abstentions. Cette décision correspond à la position qu'avait publiquement défendue la Chambre des HEP à ce propos. Voir : www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20224268 | À l'occasion des 125 ans de la CDIP, Conférence des directrices et directeurs cantonaux de l'instruction publique, le Secrétariat général a mis sur pied une exposition itinérante sur le thème du fédéralisme dans l'éducation. Cette initiative met en lumière le système éducatif de la Suisse, le fonctionnement la CDIP et la collaboration intercantionale : www.edk.ch.

AILLEURS : Vient de paraître à l'IFÉ, Institut français de l'éducation : Ravez, C. (2023). Former à enseigner : activités, mutations, tensions. *Dossier de veille de l'IFÉ*, 143. Consultable en ligne sur <http://veille-et-analyses.ens-lyon.fr/DA-Veille/143-mai-2023.pdf> | Innovation au Québec : pour faire face à la pénurie d'enseignant-es primaires, l'Université TÉLUQ initie un programme court de formation à distance d'une valeur de 30 ECTS : www.telug.ca. ■



Avant-première
Sortie romande en salles le 4 octobre

Sérieusement : enseigner ?

Projection-débat du film
Un métier sérieux

**Mardi 3 octobre 2023,
20h45-23h00**

Cinéma Les Scala,
23 rue des Eaux-Vives,
1207 Genève

Entrée gratuite, dans la limite des places disponibles,
réservées aux étudiant-es de l'IUFE,
à leurs formateurs/trices
et au personnel du DIP

© Thomas Lilti & www.le-pacte.com



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

**INSTITUT UNIVERSITAIRE DE
FORMATION DES ENSEIGNANT-ES**